









Rencana pelaksanaan pembelajaran mulai disusun oleh peneliti dan guru kolaborator, berdasarkan latar belakang. Disepakati dalam penelitian ini akan menggunakan materi tentang Hidup Sejahtera dengan Koperasi. Pada materi Hidup Sejahtera dengan Koperasi terdapat beberapa sub bab yang menjelaskan tentang koperasi meliputi: pengertian, jenis-jenis, kegiatan, tujuan dan perbedaan koperasi dengan usaha lainnya. Peneliti hanya mengambil satu sub bab yang membahas tentang Koperasi.

Peneliti dan guru kolaborator mendiskusikan alat dan sumber pembelajaran. Dari hasil diskusi tersebut maka media yang akan digunakan adalah flip chart/kertas plano dan sumber belajar menggunakan buku paket IPS kelas 4 yang diterbitkan oleh Erlangga.

Tes evaluasi Hidup Sejahtera dengan Koperasi disiapkan oleh peneliti dan guru kolaborator, yaitu dengan tes evaluasi tertulis. Ada enam butir soal uraian yang akan dikerjakan secara individu. Pada pelaksanaannya tes evaluasi diberikan kepada siswa pada akhir pembelajaran. Dengan tujuan untuk mengetahui peningkatan hasil belajar siswa.

Berdasarkan rencana yang akan dilaksanakan maka peneliti ingin mengetahui apakah penelitian yang dilaksanakan sudah sesuai harapan atau belum. Apabila sudah sesuai maka siklus dihentikan. Jika belum sesuai harapan maka siklus selanjutnya akan di rencanakan. Kreteria keberhasilan dalam penelitian ini adalah: Minimal 90% siswa























dikategorikan cukup. Perolehan skor dalam kategori cukup karena siswa masih belum mengenal dengan strategi pembelajaran *gallery walk*. Siswa-siswi terbiasa dengan metode ceramah, belum terbiasa dengan pembelajaran berkelompok.

Berdasarkan hasil pengamatan yang sesuai format observasi kegiatan belajar siswa. Peneliti dapat menguraikan kuantitatif deskriptif dari setiap tahapan-tahapan sebagai berikut.

Pada tahap persiapan siswa-siswi mendapatkan skor 7, idealnya siswa dapat mencapai skor maksimal yaitu 12, skor yang diperoleh jika diprosentasikan menjadi 58% termasuk kategori cukup. Dikategorikan seperti itu karena pada tahap persiapan siswa-siswi mempunyai alat-alat tulis seperti pensil, buku paket, buku tulis. Alat tulis masih belum ada penghapus. Kemudian sikap dan mental siswa dalam menghadapi pembelajaran yaitu siswa dengan serentak menjawab salam dan menjawab kabar yang di tanyakan oleh guru. Namun siswa dalam keadaan belum kondisional dan belum rapi.





masih belum memenuhi 2 skor lainnya pada tahap motivasi yaitu siswa masih ramai ngobrol dengan teman kanan-kiri dan kurang memperhatikan inti instruksi yang diberikan guru.

Siswa mendapat skor 2 dari tujuan pembelajaran karena siswa mengetahui materi pokok dan mengetahui materi yang akan dipelajari. Namun masih belum mencapai 2 target lainnya belum mengetahui target dari pembelajaran dan belum mengetahui skenario pembelajaran. Skor maksimal yang seharusnya dicapai adalah 4.

Tahapan berikutnya yaitu melaksanakan kegiatan inti yang terdiri dari *eksplorasi, elaborasi dan konfirmasi*. Pada tahap *eksplorasi* yang terdiri dari dua kegiatan guru mengeksplorasi pengetahuan siswa dengan memberi pertanyaan dan siswa menjawab pertanyaan dari guru. Pada tahap guru memberi pertanyaan siswa mendapat 3 skor karena siswa mampu menjawab dengan singkat, jelas dan tepat, tetapi masih belum mencapai 2 skor lainnya yaitu siswa belum menjawab dengan runtut. Dan pada tahapan berikutnya, siswa menjawab pertanyaan guru, mendapat skor 2 karena menjawab dengan bahasa indonesia dan menunggu gilirannya. Namun belum memenuhi 2 skor lainnya yaitu belum mengacungkan tangan dan belum menjawab dengan bergantian. Dari keseluruhan kegiatan *eksplorasi*, siswa mendapat skor 5, dari skor maksimal 8, jika diprosentasikan menjadi 62%, kegiatan tersebut termasuk kategori cukup.

*Elaborasi* siswa terdiri dari enam tahap kegiatan dengan perolehan skor 15, padahal idelnya skor maksimal adalah 24. Dari skor tersebut jika diprosentasikan menjadi 75% termasuk kategori cukup. Peneliti akan menguraikan hasil pada kegiatan *elaborasi*. Pada tahapan ini siswa mendapatkan stimulus yang diberikan guru tentang koperasi mendapatkan 2 skor karena siswa mendengarkan stimulus guru dengan seksama dan melakukan tindakan sesuai stimulus, akan tetapi belum memenuhi 2 skor lainnya yaitu menangkap respon positif dan membalas dengan respon positif.

Pada tahapan siswa mengelompok dengan kelompoknya mendapat 3 skor karena siswa mencari kelompoknya, siswa dikelompokkan dengan heterogen dan siswa mendengarkan instruksi guru pada waktu pembagian kelompok, namun 1 skor lainnya yang belum terpenuhi yaitu belum bergerak dengan cepat berkumpul dengan kelompoknya setelah mendengar instruksi guru.

Pada tahap berikutnya yaitu mencermati lembar kegiatan yang telah dibagikan, siswa mendapat skor 2 karena siswa bersama kelompok masing-masing membaca materi dan mengetahui lembar kegiatan yang akan dikerjakan. Namun masih belum memenuhi 2 skor lainnya yaitu belum dilakukan yaitu memahami isi materi dan mencermati lembar kegiatan secara perlahan.

Mendiskusikan menjadi tahapan setelah mendapatkan lembar kegiatan, sesuai dengan perintah lembar kegiatan yang akan dikerjakan. Mendapatkan skor 2 karena siswa melakukan diskusi sesuai dengan lembar kegiatan dan mencari jawaban sesuai perintah dan tahapan yang ada dalam lembar kegiatan. Namun masih belum menguraikan jawabannya secara menyeluruh dan belum memaksimalkan kegiatan diskusi, maka skor yang belum dipenuhi adalah 2.

Setelah kegiatan diskusi mendapatkan 2 skor karena siswa mampu menuliskan hasil diskusi dan menjelaskan terhadap kelompok lain. Namun masih 2 skor yang belum dipenuhi yaitu membaca ulang hasil diskusi sebelum perwakilan kelompok berkeliling pada kelompok lain dan memaparkan kepada kelompoknya sebelum kegiatan gallery walk. Kegiatan akhir dari tahap *elaborasi* yaitu beberapa siswa maju kedepan kelas untuk memaparkan hasil diskusi atau presentasi, memenuhi 3 skor, dengan ketentuan ada beberapa siswa mewakili kelompoknya, membacakan hasil diskusi, dan menjelaskan dengan bahasa sederhana, namun ada 1 skor yang belum tercapai yaitu dari beberapa siswa yang maju namun yang menjelaskan hanya satu siswa dan tidak dilaksanakan dengan bergantian.

Pada tahap konfirmasi yang terdiri dari dua tahapan mendapatkan skor 5, seharusnya bisa mendapat skor maksimal, yaitu 8, jika diprosentasikan menjadi 62% dengan kategori cukup. Pada kegiatan

ini siswa mendapatkan penguatan materi dari guru, mendapatkan skor 3 dengan ketentuan guru menyimpulkan materi koperasi, siswa mendapatkan penjelasan tentang materi yang telah dipelajari dan menyimpulkan dengan bahasa sederhana. Namun belum memenuhi 1 skor yaitu guru menjelaskan dengan singkat. Kegiatan berikutnya yaitu siswa mengerjakan evaluasi yang diberikan oleh guru, pada kegiatan tersebut siswa mendapat skor 2 karena siswa mendapat soal evaluasi dan menjawab soal yang sudah diterima, namun siswa belum menjawab dengan murni individu kadang bicara dengan teman sebelah. siswa juga belum cermat dalam menjawab, hal itu masih terdapat kesalahan menjawab. Sehingga ada 2 skor yang belum terpenuhi.

Pada tahap akhir siswa yang terdiri dari dua tahapan kegiatan jika diprosentasikan mendapatkan 50% dengan kategori cukup. Dengan perolehan skor 4, seharusnya mencapai skor idealnya adalah 8. Hal ini dapat peneliti uraikan. Pada tahap siswa termotivasi untuk menambah keingintahuan untuk bertanya, masih mendapat 2 skor karena siswa mendapatkan perintah semangat untuk belajar dan menanggapi motivasi guru. Namun ada 2 skor yang belum memenuhi yaitu siswa belum berani bertanya dan belum berani bertanya dengan bergantian.

Hasil observasi guru dalam PMB selama siklus pertama dapat dilihat pada tabel berikut ini:



	d. Masing-masing untuk berputar mengamati ( <i>gallery walk</i> ) hasil kerja kelompok lainnya		√		
	e. Guru mengintruksikan kepada siswa untuk mempersiapkan perwakilan dari masing-masing anggota kelompoknya ( <i>organizing</i> ) yang bertugas untuk menjelaskan setiap yang ditanyakan oleh kelompok lainnya		√		
	f. Guru mempersilahkan kepada masing-masing perwakilan kelompok untuk untuk mempresentasikan hasil diskusinya ( <i>presenting</i> ) diharap siswa lain juga ikut aktif mengajukan pertanyaan tentang pemaparan dari kelompok lainnya.		√		
	g. Setelah semua kelompok mempresentasikan hasil kerja dengan kelompoknya, guru memberikan simpulan dengan memberikan gambaran umum dengan mematangkan pemahaman lagi serta apresiasi ke kelompok yang dianggap paling baik,		√		
	$P = \frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh}}{\text{Jumlah skor maksimum}} \times 100$				$\frac{17 \times 100}{28} = 60\%$
	<b>Konfirmasi</b>		√		
	a. Guru memberikan penguatan akhir materi tentang koperasi				
	b. Guru memberi soal tes tulis atau evaluasi berkaitan dengan materi koperasi ( <i>evaluiating</i> )			√	
	$P = \frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh}}{\text{Jumlah skor maksimum}} \times 100$				$\frac{5 \times 100}{8} = 62\%$
	<b>Kegiatan Akhir</b>				
	a. Guru memberikan motivasi untuk terus memacu semangat menambah keingintahuan siswa			√	
	b. Guru meriview materi yang akan dipelajari dipertemuan yang akan datang		√		
	$P = \frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh}}{\text{Jumlah skor maksimum}} \times 100$				$\frac{5 \times 100}{8} = 62\%$
	<b>III Pengelolaan Waktu</b>				
	a. Ketepatan waktu dalam mengajar		√		
	b. Ketepatan dalam menutup pelajaran		√		
	c. Ketepatan masuk kelas		√		
	d. Kesesuaian dengan rpp			√	
	$P = \frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh}}{\text{Jumlah skor maksimum}} \times 100$				$\frac{9 \times 100}{16} = 56\%$
	<b>IV Suasana Kelas</b>				







yang dibantu dengan media flip chart. Mendapatkan skor 7, idealnya mendapatkan skor 12, namun masih dapat mencapai skor 7 jika diprosentasikan menjadi 59%. Dengan kriteria sebagai berikut: pada kegiatan menyiapkan strategi yang dibantu media mendapat skor 3 yaitu: melaksanakan penerapan pembelajaran *gallery walk* dibantu media flip chart, guru menyiapkan siswa untuk melaksanakan pembelajaran *gallery walk*, akan tetapi belum tercapai 1 skor yaitu guru kurang menyiapkan tahapan strategi pembelajaran *gallery walk*.

Tahap persiapan selanjutnya yaitu guru menyiapkan daftar pertanyaan, mendapatkan skor 2 karena guru memberikan pertanyaan lisan dan bertanya meliputi materi yang akan diajarkan, pada tahap ini belum memenuhi 2 skor yaitu guru belum membuat pertanyaan tertulis dan tidak menyusun daftar pertanyaan. Pada rangkaian kegiatan pendahuluan yaitu guru membuat instrumen penilaian mendapat skor 2 karena guru menyusun instrumen pretes dan tes evaluasi. Akan tetapi belum memenuhi 2 skor lainnya yaitu belum menyesuaikan dengan indikator dan menyusun instrumen seluruh kegiatan.

Pada kegiatan awal terdiri dari empat tahapan, secara komperhensif tahap ini mendapatkan skor 9, idealnya mendapat skor 16, jika diprosentasikan akan mendapatkan 59%. Pada kegiatan awal guru memberikan motivasi, dengan mengucapkan salam kepada siswa dan menanyakan kabar siswa mendapatkan skor 2, tetapi belum memenuhi 2

skor lainnya yaitu belum sepenuhnya memberikan motivasi kepada siswa dan belum memberikan reward untuk semangat belajar. Pada kegiatan awal, guru memberikan apersepsi mendapatkan skor 3 karena guru mengingatkan materi sebelumnya, mengingatkan materi tentang koperasi dan memberitahukan tentang materi yang akan dipelajari akan tetapi kurang 1 skor yang belum terpenuhi yaitu menanyakan pengalaman siswa.

Tahapan berikutnya pada kegiatan awal, guru menyampaikan tujuan pembelajaran, pada tahapan ini guru mendapatkan skor 2 karena guru menyampaikan target materi ini dan menjelaskan kompetensi yang akan dicapai. Namun belum memenuhi 2 skor lainnya yaitu guru belum memfokuskan perhatian siswa dan belum menyampaikan tujuan belajar secara utuh.

Tahapan yang terakhir pada kegiatan awal adalah guru memberikan pretes kepada siswa. Pada tahap ini guru mendapatkan skor 2 dengan kriteria memberikan pretes tertulis dan memberikan pretes tentang materi yang akan dipelajari, namun belum memenuhi 2 skor lainnya yaitu guru belum menyiapkan pretest yang diberikan dan belum memberikan pretes lisan.

Pada kegiatan inti yang terdiri dari tiga kegiatan yaitu *eksplorasi*, *elaborasi*, dan *konfirmasi*. Pada kegiatan *eksplorasi* yang terdiri dari 2 tahapan yaitu mendapatkan skor 4, idealnya mendapatkan 8, jika diprosentasikan mendapatkan 50%. Pada tahap guru bertanya kepada

siswa mendapatkan skor 2 karena, guru bertanya dengan menggunakan bahasa sederhana, sehingga mudah dipahami anak dan guru juga bertanya meliputi materi yang akan diajarkan. Namun belum memenuhi 2 kriteria lainnya, guru belum memberikan pertanyaan kepada siswa secara bergantian dan guru kurang memberikan waktu lama untuk siswa berfikir.

Tahapan selanjutnya pada kegiatan *eksplorasi* adalah, guru memberikan waktu kepada siswa untuk menyampaikan pendapatnya. Dengan perolehan skor 2 karena guru memberi kesempatan untuk berbicara dan menghargai pendapatnya. Namun guru belum memenuhi 2 kriteria lainnya yaitu guru belum memberikan waktu untuk berfikir dan belum memberikan kesempatan berbicara dengan bergantian.

Pada tahapan *elaborasi*, dengan total skor mendapatkan skor 17 dengan adanya tujuh tahapan, idealnya pada kegiatan ini, guru mendapatkan skor 28. Jika diprosentasikan menjadi 60% dari skor yang didapatkan, dalam kategori cukup. Dengan keterangan sebagai berikut: pada tahap *elaborasi*, kegiatan yang pertama yaitu guru memberikan gambaran materi yang akan dipelajari dan guru memberikan reward kepada siswa yang semangat, kegiatan ini mendapat skor 3, alasannya karena guru memberikan gambaran tentang koperasi, memberikan gambaran idealnya koperasi, dan memberikan reward kepada siswa yang aktif namun ada 1 skor yang belum dicapai yaitu guru belum memberikan arahan kegiatan selanjutnya. Kegiatan selanjutnya yaitu guru membagi siswa kedalam tiga

kelompok mendapat skor 2, karena guru sudah membagi mejadi tiga group dan terdiri dari 5 atau 6 siswa. Namun pada tahapan ini guru belum memenuhi 2 kreteria lainnya yaitu, menyiapkan kelompok dalam group dan menyiapkan pembagian kelompok.

Tahap selanjutnya pada kegiatan *elaborasi* adalah guru memberikan waktu kepada siswa untuk merencanakan kegiatan sesuai lembar kegiatan, mendapat skor 2, dengan kreteria guru membagikan materi tertulis dan menginstruksikan untuk melaksanakan rencana kegiatan yang akan dilakukan sesuai dengan lembar kegiatan. Namun belum memenuhi 2 kereteria yaitu guru belum mengistruksikan untuk membaca dan guru belum memfasilitasi pada kegiatan ini. Kegiatan berikutnya yaitu guru memfasilitasi pada tahap gallery walk. Mendapatkan 3 skor, dengan ketentuan guru memfasilitasi siswa untuk menganalisis kegiatan yang akan dilakukan, Guru memfasilitasi siswa untuk proses gallery walk (membuat peta konsep materi koperasi mencari) dan guru juga mendampingi siswa untuk bekerjasama dalam kelompok. Tetapi kurang 1 kreteria yang belum dilaksanakan yaitu guru mendampingi siwa untuk mencermati kegiatan gallery walk.

Tahap berikutnya pada kegiatan *elaborasi* yaitu, guru menginstruksikan untuk mempersiapkan anggotanya dari hasil diskusi. Kegiatan tersebut mendapatkan 3 skor, karena guru menginstruksikan untuk menulis hasil diskusi, menginstruksikan menyiapkan perwakilan

kelompok, dan menginstruksikan menyiapkan untuk menjelaskan hasil diskusi, tetapi belum memenuhi 1 kriteria yaitu guru belum menginstruksikan membaca ulang hasil diskusi dalam kelompok. Pada tahap kelima kegiatan *elaborasi* yaitu guru mempersilahkan siswa untuk mempresentasikan hasil diskusinya, pada tahapan ini guru mendapatkan skor 2 karena, guru menginstruksikan perwakilan kelompok untuk maju dan menginstruksikan siswa lain bertanya. Dan belum memenuhi 2 skor lainnya yaitu: guru belum menginstruksikan kepada siswa agar membacakan hasil diskusi dan menginstruksikan membaca dengan suara lantang.

Setelah kegiatan presentasi tahapan *elaborasi* yang terakhir yaitu guru memberikan simpulan materi yang telah dipelajari, tahap ini ada 2 skor, dengan kriteria guru memberikan gambaran kegiatan perekonomian masyarakat di pasar dan memberi apresiasi kepada kelompok terbaik, namun belum memenuhi 2 kriteria lainnya yaitu; guru menanyakan apakah seluruh kelompok sudah mendapat giliran presentasi dan belum melakukan kegiatan tanya jawab.

Pada tahap *konfirmasi*, yaitu guru memberi penguatan dengan kriteria sebagai berikut, guru memberikan penguatan dengan bahasa sederhana dan memberikan penguatan materi yang telah dipelajari. Artinya siswa mendapatkan 2 skor, ada 2 skor yang belum tercapai memberikan penjelasan ulang dan menjelaskan pentingnya materi yang dipelajari.

Tahapan konfirmasi selanjutnya yaitu guru memberikan tes evaluasi kegiatan yang telah dilakukan, mendapatkan skor 3 karena menyiapkan tes evaluasi, guru memberikan tes evaluasi, menginstruksikan cara pengisian tes evaluasi dan memberikan batasan waktu mengerjakan tes. Tahap konfirmasi mendapat skor keseluruhan 5, idealnya mendapatkan skor 8, maka jika diprosentasikan menjadi 62%, termasuk kategori cukup.

Pada akhir kegiatan belajar, guru mendapatkan skor 5, dengan skor maksimal 8, jika diprosentasikan menjadi 62%. Kegiatan ini terdiri dari dua tahapan yaitu: guru memotivasi siswa untuk semangat belajar, mendapatkan skor 3 dengan kriteria menjelaskan dengan bahasa sederhana, memberikan motivasi untuk semangat belajar dan memberikan motivasi dengan menyampaikan manfaat belajar hidup sejahtera dengan koperasi, dan belum mencapai 1 target lainnya yaitu: guru belum memberikan instruksi untuk semangat membaca, karena dengan membaca kita akan menjadi pintar.

Kegiatan berikutnya yaitu, guru meriview materi untuk persiapan materi siklus berikutnya, tahapan ini mendapatkan skor 2 karena guru bertanya tentang materi yang telah dipelajari dan materi yang sudah dipahami. Akan tetapi ada 2 skor lainnya yang belum terpenuhi yaitu guru bertanya dengan bahasa sederhana dan bertanya tentang materi yang sudah dipahami.

Guru bisa mengorganisir waktu dalam kegiatan belajar, meliputi kegiatan membuka dan menutup pelajaran. Ketepatan waktu dalam kelas dan ketepatan pembagian waktu yang sesuai dengan rencana pelaksanaan pembelajaran. Pengorganisasian waktu juga disesuaikan dengan suasana kelas pada proses pembelajaran cukup aktif. Keadaan siswa sudah kondusif dengan kemampuan guru mengelola kelas. Dengan mendapat skor 9, dengan skor maksimal diharapkan mendapat 16, jika diprosentasikan akan mendapatkan 56% dengan kategori cukup.

Pada pengelolaan waktu terdapat empat komponen, diantaranya yaitu: ketepatan waktu dalam mengajar mendapatkan skor 2 karena Ketepatan membagi waktu dan ketepatan waktu pelaksanaan dengan rencana, namun belum memenuhi 2 skor lainnya yaitu: ketepatan tiap-tiap tahap dan ketepatan pada perencanaan waktu. Pada tahap berikutnya adalah ketepatan guru menutup pelajaran mendapat skor 2 karena, guru sudah mengucapkan salam dan ketepatan menutup sesuai waktu, akan tetapi belum mencapai 2 kriteria lainnya, yaitu guru belum mengatur kesesuaian dengan alokasi waktu dan kesesuaian dengan kondisi kelas.

Tahapan ketiga dari pengelolaan waktu adalah ketepatan masuk kelas, mendapatkan 2 skor, dengan ketentuan guru masuk kelas sesuai dengan bel dan sesuai waktu yang sudah ditentukan. 2 skor lainnya yang belum terpenuhi adalah ketepatan dengan kondisi kelas dan



























<b>G. Kegiatan Inti</b>							
	<b>Eksplorasi</b>					√	
	a. Siswa menjawab pertanyaan singkat dari guru						
	b. Siswa secara bergantian menjawab pertanyaan dari guru					√	
	P = $\frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh}}{\text{Jumlah skor maksimum}} \times 100$					$\frac{6}{8} \times 100 = 75\%$	
	<b>Elaborasi</b>					√	
	a. Siswa memperhatikan stimulus yang diberikan guru tentang koperasi						
	b. Siswa bergerak mengelompok sesuai intruksi guru					√	
	c. Siswa mempelajari tentang koperasi dengan mencari materi yang ditugaskan oleh guru sesuai dengan LK (lembar kegiatan)					√	
	d. Siswa mengikuti perintah kemudian berdiskusi					√	
	e. Para siswa mempersiapkan kelompoknya untuk menempelkan didinding hasil dari diskusi						√
	f. Masing-masing kelompok berputar mengamati hasil kerja kelompok lain						√
	g. Salah satu wakil kelompok menjelaskan setiap pertanyaan dari kelompok lain						√
	P = $\frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh}}{\text{Jumlah skor maksimum}} \times 100$					$\frac{24}{24} \times 100 = 100\%$	
	<b>Konfirmasi</b>						√
	a. Siswa mendapat penguatan akhir materi hidup sejahtera dengan koperasi, dari guru						√
	b. Siswa mengerjakan soal tes tulis terkait materi hidup sejahtera dengan koperasi dari guru						√
	P = $\frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh}}{\text{Jumlah skor maksimum}} \times 100$					$\frac{8}{8} \times 100 = 100\%$	
<b>H. Kegiatan Akhir</b>							
	a. Siswa termotivasi untuk menambah keingin tahuannya dengan bertanya						√
	b. Siswa mengetahui materi pembelajaran dipertemuan yang akan datang						√
	P = $\frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh}}{\text{Jumlah skor maksimum}} \times 100$					$\frac{8}{8} \times 100 = 100\%$	
Skor perolehan						9	10
Skor perolehan (9 x 3) + (10 x 4)						27	40
<b>JUMLAH SKOR</b>						67	



maksimal, dikategorikan sebagaimana tersebut karena siswa mempunyai, pensil, penghapus, nuku dan buku paket jadi bahan untuk belajar lengkap.

Tahap berikutnya yaitu persiapan sikap dan mental siswa dalam menghadapi pembelajaran, kegiatan tersebut mendapatkan skor 3, karena siswa semangat menjawab salam dari guru, duduk rapi dan mendengarkan penjelasan guru namun ada satu tahapan lainnya yang belum dilakukan adalah sikap sopan, siswa kurang sopan dalam bersikap.

Tahapan berikutnya pada kegiatan persiapan adalah semangat dalam pembelajaran, mendapatkan skor maksimal yaitu 4, dengan kriteria sebagai berikut, siswa menjawab pertanyaan guru dengan lantang, ekspresi siswa semangat, menyiapkan diri untuk belajar dan menyiapkan alat dan bahan belajar.

Pada tahap akhir pada kegiatan persiapan, yaitu siswa mendapatkan motivasi dari guru, seluruh siswa diharapkan selalu semangat belajar. Setelah mendapatkan motivasi maka guru memberikan informasi, jika nilai hasil belajar sudah meningkat maka kegiatan siklus II dihentikan. Kegiatan berikutnya, adalah kegiatan pendahuluan. Dengan mendapatkan skor 10, dengan skor ideal yang seharusnya mendapatkan skor 12, jika diprosentasikan akan menjadi 84%. Ada tiga tahapan dalam kegiatan pendahuluan yaitu siswa mengingat – ingat pembelajaran yang telah lalu, siswa – siswi mendapatkan skor 4, karena siswa bisa menyebutkan kegiatan perekonomian masyarakat, menjawab pertanyaan

guru, menguraikan jawaban dengan runtut dan mengetahui hubungan materi sebelumnya dengan materi yang akan dipelajari. Kegiatan tersebut dilaksanakan dengan sangat baik.

Kegiatan berikutnya siswa mendapatkan motivasi dalam pembelajaran yaitu mendapatkan skor 3, dengan ketentuan berikut, karena siswa bersiap dengan mendengarkan guru, tidak mengobrol dengan teman dan siswa mengikuti instruksi guru namun ada 1 skor yang belum dicapai yaitu siswa belum bergegas secara cepat mengikuti kegiatan belajar. Tahapan akhir dari kegiatan pendahuluan adalah siswa mengetahui tujuan pembelajaran, mendapatkan skor 3, karena mengetahui materi yang akan dipelajari, mengetahui target dari pembelajaran dan mengetahui inti pokok materi . akan tetapi ada 1 skor yang belum dicapai yaitu siswa belum mengetahui skenario pembelajaran.

Pada kegiatan inti pembelajaran yang terdiri dari kegiatan *eksplorasi, elaborasi dan konfirmasi*. Dari tahap eksplorasi siswa mendapat skor 6, dengan skor ideal yang seharusnya didapatkan siswa adalah 8, jika diprosentasikan menjadi 75%. Pada kegiatan ini ada dua tahapan, yang pertama adalah tahapan siswa menjawab pertanyaan singkat dari guru, mendapatkan 3 skor, dengan ketentuan berikut: Siswa menjawab pertanyaan singkat dari guru, menjawab dengan singkat

Tahapan yang kedua adalah siswa secara bergantian menjawab pertanyaan dari guru, dengan skor 3. kriteria sebagai berikut. menjawab

dengan bergantian, menunggu kesempatan menjawab menjawab dengan bahasa indonesia menjawab dengan tepat dan menjawab dengan jelas, tetapi ada 1 skor yang belum dipenuhi adalah menjawab dengan runtut.

Pada kegiatan *elaborasi* siswa mendapat skor 23, dengan skor ideal yang seharusnya didapatkan siswa adalah 24 skor yang didapatkan siswa. Jika diprosentasikan menjadi 95%. Pada kegiatan yang pertama pada tahap *elaborasi*. Adalah siswa memperhatikan stimulus yang diberikan guru tentang kegiatan yang ada di dalam pasar. Mendapatkan skor 4, dapat mencapai skor maksimal, dengan ketentuan mendengarkan dengan seksama, menangkap respon positif. Dan melakukan tindakan sesuai dengan stimulus. Pada tahap berikutnya siswa berkelompok sesuai dengan intruksi guru mendapatkan skor 3 dengan kreteria siswa berkumpul dengan kelompoknya, siswa dikumpulkan dengan heterogen, siswa mendengarkan instruksi guru untuk berkumpul dengan kelompoknya. Namun ada 1 tahapan yang belum dilaksanakan yaitu siswa masih bingung mencari kelompoknya.

Tahapan yang ketiga pada kegiatan *elaborasi* adalah siswa mempelajari tentang kegiatan yang ada di dalam pasar sesuai lembar kegiatan. Mendapatkan skor 4, dengan kreteria yang dicapai yaitu siswa membaca materi, memahami isi materi, mengetahui lembar kegiatan yang akan dikerjakan mencermati perintah lembar kegiatan. Tahapan ini dicapai dengan sangat baik. Tahapan yang keempat pada kegiatan

*elaborasi* adalah siswa menginvestigasi, menganalisis dengan diskusi kelompok. Mendapatkan skor 4, dengan kriteria yang dicapai sebagai berikut; melaksanakan sesuai dengan lembar kegiatan, menguraikan jawaban lembar kegiatan dan mencermati hasil jawaban lembar kegiatan dan mendiskusikan hasil pencarian. Tahapan ini ditempuh dengan maksimal. Pada tahapan berikutnya yaitu siswa mempersiapkan kelompok untuk memaparkan hasil analisis. mendapat skor 4, dengan keterangan bahwa siswa menulis hasil diskusi atau investigasi, membaca ulang hasil diskusi, maju ke depan kelas dan dan memaparkan hasil investigasi dengan kelompoknya sebelum kedepan kelas.

Tahapan terakhir pada kegiatan *elaborasi* adalah beberapa siswa maju untuk memaparkan hasil diskusi. Dengan skor yang diperoleh 4, kriteria sebagai berikut: siswa mampu membacakan hasil diskusi di depan kelas, menjelaskan hasil diskusi menunjukkan hasil investigasi dan menjelaskan dengan bahasa yang mudah dipahami.

Pada kegiatan *konfirmasi* siswa mendapatkan penguatan dari guru, mendapatkan skor 4, ketentuannya guru menjelaskan materi perekonomian masyarakat di desa, siswa mendapatkan penjelasan tentang materi yang telah dipelajari, menyimpulkan dengan singkat dan menyimpulkan dengan bahasa sederhana, tahap ini mendapatkan siswa mendapatkan skor maksimal. Tahapan berikutnya siswa mendapatkan tes evaluasi, dengan skor 4, dengan kriteria sebagai berikut: siswa mendapat







	plano/ flip chart dan spidol				
	Daftar pertanyaan			√	
	Instrumen penilaian				√
	$P = \frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh} \times 100}{\text{Jumlah skor maksimum}}$				$\frac{11 \times 100}{12} = 91\%$
<b>II</b>	<b>Pelaksanaan</b>				
	<b>Kegiatan Awal</b>			√	
	a. Motivasi dengan mengajak semua siswa berdoa bersama, dilanjutkan menanyakan kabar siswa				
	b. Apersepsi, dengan berinteraksi kepada siswa misal menanyakan seputar pengalaman siswa dengan dihubungkan dengan materi yang akan dipelajari				√
	c. Menyampaikan tujuan pembelajaran pada materi ini			√	
	d. Guru memberikan pretest kepada siswa untuk mengeksplorasi pengetahuannya				√
	$P = \frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh} \times 100}{\text{Jumlah skor maksimum}}$				$\frac{14 \times 100}{16} = 87\%$
	<b>Kegiatan inti</b> <b>Ekplorasi</b>				√
	a. Guru bertanya kepada siswa terkait apa yang mereka ketahui atau mengenai koperasi				
	b. Guru memberikan waktu kepada siswa untuk mengungkapkan pendapatnya				√
	$P = \frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh} \times 100}{\text{Jumlah skor maksimum}}$				$\frac{8 \times 100}{8} = 100\%$
	<b>Elaborasi</b>				√
	a. Guru menjelaskan tentang koperasi, dengan memberikan penekanan serta apresiasi kepada siswa atas pendapat yang disampaikan				
	b. Guru membagi siswa dalam tiga kelompok masing-masing kelompok 5/6 orang ( <i>grouping</i> )			√	
	c. Guru memberikan waktu kepada siswa untuk membaca tentang koperasi ( <i>planning</i> ), dan Guru memberikan LK yang akan di diskusikan dengan kelompoknya				√
	d. Guru menjelaskan tentang pengertian, tujuan, manfaat, dan jenis-jenis koperasi, kemudian masing-masing kelompok berputar untuk mengamati ( <i>gallery walk</i> ) hasil kerja kelompok lainnya ( <i>investigation</i> ) mencari jawaban dengan tukar pikiran antar teman satu kelompok				√

	e. Guru mengintruksikan kepada siswa untuk mempersiapkan perwakilan dari masing-masing anggota kelompoknya ( <i>organizing</i> ) yang bertugas untuk menjelaskan setiap yang ditanyakan oleh kelompok lainnya				√
	f. Guru mempersilahkan kepada masing-masing perwakilan kelompok untuk untuk mempresentasikan hasil diskusinya ( <i>presenting</i> ) diharap siswa lain juga ikut aktif mengajukan pertanyaan tentang pemaparan dari kelompok lainnya.				√
	g. Setelah semua kelompok mempresentasikan hasil kerja dengan kelompoknya, guru memberikan simpulan dengan memberikan gambaran umum serta mematangkan pemahaman serta apresiasi pada kelompok yang dianggap paling baik				√
	$P = \frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh} \times 100}{\text{Jumlah skor maksimum}}$				$\frac{27 \times 100}{28} = 96\%$
	<b>Konfirmasi</b>				√
	a. Guru memberikan penguatan akhir materi tentang koperasi				√
	b. Guru memberi soal tes tulis atau evaluasi berkaitan dengan materi koperasi ( <i>evaluating</i> )				√
	$P = \frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh} \times 100}{\text{Jumlah skor maksimum}}$				$\frac{8 \times 100}{8} = 100\%$
	<b>Kegiatan Akhir</b>				
	a. Guru memberikan motivasi untuk terus memacu semangat menambah keingintahuan siswa				√
	b. Guru meriview materi yang akan dipelajari dipertemuan yang akan datang				√
	$P = \frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh} \times 100}{\text{Jumlah skor maksimum}}$				$\frac{8 \times 100}{8} = 100\%$
<b>III</b>	<b>Pengelolaan Waktu</b>				
	a. Ketepatan waktu dalam mengajar				√
	b. Ketepatan dalam menutup pelajaran		√		
	c. Ketepatan masuk kelas		√		
	d. Kesuaian dengan rpp				√
	$P = \frac{\text{Jumlah Skor yang diperoleh} \times 100}{\text{Jumlah skor maksimum}}$				$\frac{14 \times 100}{16} = 87\%$
<b>IV</b>	<b>Suasana Kelas</b>				
	a. Aktif interaktif				√



Perolehan skor guru dalam pelaksanaan pembelajaran pada siklus II terjadi peningkatan. Peneliti akan menganalisis dengan statistik deskriptif, dari siklus II. Pada tahap persiapan secara umum guru mendapatkan skor 11, dengan skor maksimal 12, jika diprosentasikan menjadi 91 termasuk kategori sangat bagus dalam persiapannya. guru mempersiapkan strategi yang dipakai yaitu: strategi *gallery walk*, yang dibantu dengan media flip chart/ kertas plano, mendapatkan skor 4, karena guru menyiapkan tahapan strategi kooperatif tipe group investigation, melaksanakan sesuai tahapan strategi *gallery walk*, melaksanakan penerapan strategi *gallery walk* dibantu media dan menyiapkan siswa untuk melaksanakan strategi pembelajaran *gallery walk*. Tahapan berikutnya adalah guru mempunyai daftar pertanyaan, mendapatkan skor 3, dengan ketentuan menyusun daftar pertanyaan, pertanyaan lisan dan pertanyaan meliputi materi yang akan diajarkan, ada 1 skor yang belum terpenuhi yaitu guru membuat pertanyaan tertulis.

Kegiatan persiapan berikutnya adalah guru membuat instrumen penilaian, guru pada tahap ini mendapatkan skor sempurna yaitu 4, karena guru menyusun instrumen penilaian seluruh kegiatan, menyesuaikan instrumen dengan indikator, menggunakan pretes, dan membuat tes evaluasi.

Pada kegiatan pelaksanaan, pada kegiatan awal mempunyai empat tahapan, dengan skor pencapaian 14, idealnya skor yang di dapatkan

adalah 16. Jika diprosentasikan menjadi 84% masuk kategori sangat baik. Dari keterangan tersebut peneliti akan menjelaskan sebagai berikut: kegiatan awal, pada tahapan yang pertama adalah guru memberikan motivasi kepada siswa, mendapatkan skor 3, dengan ketentuan, bahwa guru memberikan salam kepada siswa, guru menanyakan kabar kepada siswa, guru memberikan motivasi untuk semangat belajar akan tetapi ada 1 skor yang tertinggal pada tahapan ini guru belum memberikan reward kepada siswa yang antusias.

Setelah memberikan motivasi, guru akan memberikan apersepsi, tahapan ini guru mendapatkan skor 4, dengan kriteria bahwa guru mengingatkan materi sebelumnya, guru mengingatkan materi dengan kehidupan masyarakat, guru menanyakan pengalaman siswa dan guru juga memberitahu materi yang akan dipelajari. Tahapan berikutnya adalah guru menyampaikan tujuan pembelajaran, pada penyampaian tujuan pembelajaran guru mendapatkan skor 3, dengan ketentuan, bahwa guru menyampaikan target belajar materi ini, memfokuskan perhatian dan menjelaskan kompetensi yang harus dicapai, akan tetapi belum mencapai 1 skor lainnya yaitu guru belum menyampaikan tujuan materi yang akan dipelajari.

Tahapan berikutnya pada kegiatan awal adalah guru memberikan pretest kepada siswa mendapatkan skor 4. Dengan ketentuan, bahwa guru menyiapkan pretest yang akan diberikan, guru memberikan pretest tertulis

guru, memberikan pretes lisan, guru memberikan pretest meliputi materi yang akan diajarkan. Jadi pada tahapan ini dilaksanakan guru dengan sangat baik.

Pada kegiatan inti terdiri dari tiga tahapan yaitu *eksplorasi*, *elaborasi dan konfirmasi*, tahapan yang pertama adalah *eksplorasi*, guru mengeksplorasi pengetahuan siswa mendapatkan skor 8, dengan skor ideal adalah 8, dapat diprosentasikan menjadi 100%. Dapat diketahui pada tahapan *eksplorasi*, guru dapat mencapai kriteria sangat baik. Guru bertanya kepada siswa terkait pengetahuan siswa tentang koperasi, mendapatkan skor 4 dengan ketentuan bahwa guru bertanya dengan jelas, dengan bahasa anak, bertanya meliputi materi yang akan diajarkan, bertanya kepada siswa secara bergantian dan memberikan kesempatan siswa untuk menjawab.

Tahapan berikutnya adalah guru memberikan waktu kepada siswa untuk mengungkapkan pendapatnya, tahapan ini guru mendapatkan skor 4. Karena guru memberikan waktu kepada siswa untuk berbicara, memberikan kesempatan untuk berfikir, menghargai pendapat siswa dan memberikan kesempatan berbicara, secara bergantian. Tahapan ini dilaksanakan dengan sangat baik.

Kegiatan yang kedua adalah *elaborasi*, yang mempunyai tujuh rangkaian tahapan kegiatan. Yang pertama guru memberikan gambaran tentang koperasi, disertai pemberian apresiasi, tahapan ini guru

mendapatkan skor 4, dengan ketentuan bahwa guru akan memberikan gambaran tentang koperasi, memberikan gambaran idealnya kegiatan koperasi, memberikan reward kepada siswa aktif dan memberikan arahan kegiatan berikutnya, dapat dilaksanakan dengan sangat baik. Tahapan berikutnya adalah guru membagi siswa dalam group, tahapan ini guru mendapatkan skor 3, dengan ketentuan guru mengumpulkan siswa dengan group, guru membagi menjadi tiga group ada 5 / 6 siswa dan guru membimbing siswa menyebut identitas diri misal ada 3 group (kelompok 1, 2, dan 3). Kurang 1 skor yang belum dicapai yaitu guru kurang menyiapkan siswa dengan maksimal untuk pembagian kelompok.

Tahapan berikutnya pada kegiatan *elaborasi* adalah guru merencanakan pembelajaran dengan memberikan materi dan lembar kegiatan, skor yang di dapatkan adalah 4. Dengan ketentuan bahwa guru telah membagikan materi tertulis, menginstruksikan untuk membaca materi, menginstruksikan untuk merencanakan tindakan sesuai lembar kegiatan dan memfasilitasi dalam proses memahami lembar kegiatan.

Dalam tahap ini dapat dilaksanakan dengan sangat baik. Tahapan berikutnya adalah kegiatan gallery walk, pada kegiatan ini guru melaksanakan dengan sangat baik sehingga mendapatkan skor 4, karena memfasilitasi siswa untuk mencermati lembar kegiatan, memfasilitasi siswa untuk menganalisis kegiatan yang akan dilakukan, memfasilitasi



siswa untuk proses gallery walk (mnejawab pertanyaan dari kelompok lain) dan mendampingi siswa untuk bekerjasama dalam kelompok.

Tahapan berikutnya adalah guru menginstruksikan kepada siswa untuk mempersiapkan kelompoknya untuk melakukan pemaparan, setelah diskusi. Pada tahapan ini dilaksanakan dengan sangat baik, sehingga guru mendapatkan skor 4, dengan ketentuan barikut ini: guru menginstruksikan untuk menulis hasil diskusi, menginstruksikan membaca ulang hasil diskusi dalam kelompok, menginstruksikan menyiapkan perwakilan kelompok dan menginstruksikan menyiapkan untuk menjelaskan hasil diskusi.

Tahapan berikutnya adalah guru mempersilahkan masing –masing kelompok untuk mempresentasikan hasil diskusinya. Pada tahapan ini guru mendpatkan skor 4, dengan kreteria bahwa guru menginstruksikan perwakilan kelompok untuk maju, menginstruksikan membacakan hasil diskusi, menginstruksikan membaca dengan suara lantang dan menginstruksikan siswa lain bertanya. Tahapan ini dilaksanakan dengan sangat baik.

Tahapan yang terkhir pada kegiatan *elaborasi* adalah, guru memberikan simpulan materi yang telah dipelajari dan memberikan reward kepada siswa. Tahapan ini guru mendapatkan skor 4 karena dilaksanakan dengan baik, dalam pelaksanaan guru menanyakan apakah seluruh kelompok sudah mendapat giliran presentasi, guru memberikan



gambaran kegiatan koperasi, tanya jawab dan memberi apresiasi kepada kelompok terbaik.

Tahap konfirmasi, dari kegiatan *elaborasi*, terdiri dua kegiatan, yang pertama yaitu guru memberikan penguatan tentang materi yang telah dipelajari, pada tahap ini penilaian guru mendapat skor 4, dengan ketentuan berikut: guru menjelaskan dengan bahasa sederhana, memberikan penjelasan ulang, memberikan penguatan, memberikan informasi pentingnya belajar materi tersebut. Kegiatan ini dapat dilaksanakan dengan sangat baik. Yang kedua guru memberikan tes evaluasi, guru mendapatkan skor 4, karena guru menyiapkan tes evaluasi, memberikan tes evaluasi, menginstruksikan cara pengisian tes evaluasi dan memberikan batasan waktu mengerjakan tes evaluasi. Jadi kegiatan konfirmasi dapat dilaksanakan dengan sangat baik, dengan skor keseluruhan 8, dengan skor ideal 8, prosentase menjadi 100%.

Pada kegiatan selanjutnya, yaitu kegiatan akhir, guru mendapatkan skor keseluruhan 8, dengan skor maksimal 8, jika diprosentasikan menjadi 100%, maka guru mampu melakukan kegiatan akhir dengan sangat baik. Setelah diketahui skor keseluruhan maka peneliti akan menjelaskan tahapan-tahapan pembelajaran, guru memberikan motivasi agar siswa selalu semangat belajar dan mempunyai rasa selalu ingin tahu, pada tahapan ini guru mendapatkan skor 4, karena guru menjelaskan dengan bahasa sederhana, memberikan motivasi untuk semangat belajar,

memberikan motivasi dengan menyampaikan manfaat belajar tentang koperasi dan memberikan arahan semangat membaca.

Tahap berikutnya guru meriview materi yang akan dilaksanakan pada pertemuan berikutnya, guru mendapatkan skor 4. Dengan ketentuan. Guru mampu bertanya kembali dengan sederhana, bertanya kembali kegiatan yang sudah dipelajari, bertanya materi yang akan dipelajari berikutnya dan bertanya materi yang sudah dipahami. Pada tahapan – tahapan yang pada kegiatan akhir dapat dilaksanakan dengan sangat baik.

Berperan sebagai guru, diharapkan mampu mengelola waktu dengan baik. Pada pengelolaan waktu secara keseluruhan guru mendapatkan skor 14, dengan skor maksimal yang diharapkan adalah 16, diprosentase menjadi 87% dalam kategori sangat baik. Terdapat lima komponen dalam pengelolaan kelas, yaitu ketepatan waktu dalam mengajar. Guru mendapatkan skor 4, karena guru bisa menentukan ketepatan merencanakan waktu, ketepatan membagi waktu, ketepatan waktu pelaksanaan dengan rencana dan ketepatan waktu tiap – tiap tahapan. Pada tahapan berikutnya adalah ketepatan guru dalam menutup pelajaran mendapatkan skor 3, dengan ketentuan, jika guru mampu mengucapkan salam dengan tepat alokasi waktunya, ketepatan menutup sesuai waktu dan kesesuaian dengan alokasi waktu. Namun ada 1 skor yang belum dicapai adalah kesesuaian waktu dengan kondisi siswa.

Komponen pengelolaan waktu berikutnya yaitu ketepatan guru masuk kelas. Mendapatkan skor 4, karena guru masuk kelas tepat waktu, ketepatan dengan bel masuk kelas dan ketepatan dengan waktu yang sudah ditentukan dengan guru kolaborator, dan ketepatan dengan kondisi siswa. Guru bisa mengelola kelas.

Komponen terakhir dalam pengelolaan waktu adalah kesesuaian dengan rencana pelaksanaan pembelajaran. Guru mendapatkan skor 4, dengan ketentuan sebagai berikut: guru menyesuaikan pelaksanaan dengan rencana, kesesuaian dengan tahapan, kesesuaian dengan skenario strategi pembelajaran *galery walk*, dan kesesuaian dengan materi

Kemampuan yang harus dimiliki oleh guru dalam mengelola suasana pembelajaran dikelas, guru mendapatkan skor maksimal, yaitu 8, jika diprosentasikan menjadi 100%. Bahwa kegiatan yang dicapai oleh guru, masuk kategori sangat baik. Pada kegiatan belajar dilaksanakan dengan aktif dan interaktif mendapatkan skor 4, dengan ketentuan, guru mampu membuat siswa menjadi antusias, siswa tidak mengantuk, siswa komunikatif dan siswa yang memberikan respon positif dalam pembelajaran.

Guru juga mampu mengelola kelas yang kondusif, dengan mendapatkan skor 4. Sebagaimana kriteria berikut: karena kelas bersih, kelas nyaman, siswa rapi dan siswa tidak ramai.





